



2025: EL AÑO DE LA SEGURIDAD

# MÁS COLABORACIÓN Y DIGITALIZACIÓN MARCAN EL ABORDAJE DE LA SEGURIDAD PÚBLICA PARA EL 2025

En un año que traerá cambios de administración en municipios y con un clima que estará marcado por la elección presidencial, expertos en seguridad advierten que los desafíos más urgentes están en el control del crimen organizado, delitos violentos y combate al narcotráfico.

POR ANDREA CAMPILAY

**A** mediados de este año, la Subsecretaría de Prevención del Delito dio a conocer los resultados de la Encuesta Nacional Urbana de Seguridad Ciudadana (ENUSC) 2023, los cuales revelaron que la percepción de inseguridad en el país -que mide la cantidad de personas que estiman que la delincuencia aumentó en los últimos 12 meses- llegó a 87,6%. Dentro de este universo, un 54,3% consideró que la delincuencia creció en su barrio y un 76,4% aseguró que aumentó en su comuna.

Estas cifras reflejan la crisis que experimenta Chile desde hace un tiempo y, en ese escenario, el Gobierno pondrá foco a la seguridad como parte del presupuesto 2025, con un aumento acumulado de más del 15% en este ítem. El Ministerio del Interior y Seguridad Pública tendrá un aumento de 2,4% en comparación al presupuesto vigente, las policías aumentarán su presupuesto en \$ 65.821 millones, mientras que para cárceles el aumento será de \$39.858 millones.

#### Más allá del presupuesto

Si bien esta prioridad e incremento de recursos es un paso en la dirección correcta para mitigar la crisis, hay algunos reparos. "El Ejecutivo debe fortalecer los mecanismos para dar un seguimiento a la efectividad que tiene este aumento de recursos, reforzando las ins-

tancias de coordinación con los actores del sistema criminal y estableciendo indicadores de rendimiento más claros y estrictos", plantea el académico del Centro de Seguridad Urbana de la U. Alberto Hurtado, Germán Díaz.

El 2025 será un año marcado en el ámbito político por los cambios de administración en algunos municipios y la próxima elección presidencial. En ese contexto, el coronel (r) de Carabineros y consultor en seguridad pública y privada, Pedro Valdivia, dice que entre los desafíos pendientes en este contexto están el control del crimen organizado en sus diferentes facetas y el control de los delitos violentos como, por ejemplo, homicidios. Asimismo, a nivel de contención señala que los esfuerzos deben estar centrados en lograr mayores avances en el control del porte de armas.

"Si se habla de fiscalizar la tenencia, se entiende que se está apuntando a personas

naturales que cumplen sus normas de adquisición, y que tienen sus armas a disposición de Carabineros para su fiscalización, lo que obviamente no ocurre con los delincuentes, y es ahí donde se deben apuntar a los controles masivos", asevera Valdivia.

Además, plantea que la seguridad pública no debe estar asociada solo a la labor de las policías, sino también a la "prevención social y situacional". En el ámbito social advierte que "hay que apuntar a los procesos educativos", y a la prevención en la juventud. Mientras que a nivel situacional, destaca la recuperación de espacios públicos donde se habían instalado los llamados "narco mausoleos", pero hace énfasis en que "falta mucho por hacer", por ejemplo, en la habilitación de centros deportivos.

El gerente general de Grupo Safetec, Jorge Vallejos, afirma que los desafíos en materia de seguridad que enfrentará el país durante el próximo año, requerirán de "un enfoque integral y colaborativo". En ese sentido, destaca que uno de los principales retos será la creciente complejidad de las amenazas, especialmente en áreas urbanas y regiones más

vulnerables, a lo que añade considerar el componente tecnológico para pensar en estrategias "ya que el crimen también se está digitalizando".

Díaz coincide en que el mayor desafío será frenar la tasa de homicidios y poder contener delitos violentos de alta connotación pública como la extorsión, el secuestro y narcotráfico, para lo cual plantea que es necesario seguir reforzando los labores de policías y fiscalía, en especial de las unidades especializadas en combatir la criminalidad organizada. De igual manera, resalta que a nivel territorial es necesario avanzar en frenar la expansión de barrios y territorios dominados por el crimen y crear una "agenda robusta" de programas de prevención orientados a niños, niñas y adolescentes expuestos a factores de riesgo.

#### Más tecnología

Además del aumento presupuestario, Vallejos cree que es igualmente importante fomentar una mayor colaboración público-privada en iniciativas de seguridad, así como promover un mayor uso de tecnologías innovadoras, como cámaras de vigilancia inteligentes, inteligencia artificial y análisis de datos, tecnologías predictivas que están disponibles en el sector privado a las que "el sector público no logra tener acceso".

**El crimen organizado, el narcotráfico y la violencia asociada a diversas formas de delincuencia seguirán siendo amenazas clave para la seguridad pública en 2025, según el análisis de los expertos.**